

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redacción y Administración, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190.

AÑO I.

Palma miércoles 1.º de Abril de 1891.

NUM. 4.

A nuestros lectores

Venimos al estadio de la prensa sin ningún género de pretensiones, como no lo sea el de querer pasar por el periódico más modesto de cuantos se publican en esta localidad y el más independiente de los aparecidos hasta el día.

No lo pareciéramos ni lo fuéramos quizás, si insiguiendo temperamentos al uso y á la sombra de la inocente reproducción de artículos cosechados en el campo inmenso de la publicidad, encaminásemos inconscientemente la opinión hácia exclusivismos sociales, políticos ó religiosos.

Cónstanos por experiencia que no es esto lo que satisface á lo que ha dado en llamarse la masa neutra del país, ni á la que, necesitada de instrucción y rendida por el trabajo corporal que le proporciona el pan de cada día, aspira únicamente á leer en forma compendiosa cuanto en el mundo pasa: y por tal motivo solo nos proponemos ordenar un verdadero diario de noticias y alcanzar las simpatías de nuestros compatriotas, cualesquiera fueren su posición, su representación y sus aspiraciones.

No insertaremos sino en casos muy excepcionales aconsejados por el patriotismo, artículos de fondo, como tampoco dedicaremos nuestra labor á la controversia, ni al comentario que tan dado es al rozamiento con los colegas á quienes hemos de respetar por lo que de ellos tenemos que aprender, ni á la censura mortificante, ni á la denuncia teatral recogida alguna vez de entre confuso rumor ó de la sentina de la maledicencia, y, por mas extraño que parezca, ni al rimbombante elogio que hoy priva, rayano ya de la mas decaída independencia.

Con protestas tales se comprenderá fácilmente que la noticia y solo la noticia, nacional ó extranjera, llenará las planas de este diario: y como para cuanto se roce con el archipiélago Balear hemos organizado el servicio que mejor pueda responder al propósito enunciado, destinaremos la seccion insular á tal objeto, copiando ademas de nuestros colegas é indicando lealmente la procedencia, lo que se hubiere ocultado á nuestras perseverantes pesquisas.

Dicho esto, saludamos respetuosamente á todos nuestros colegas remitiéndoles el presente número, interim esperamos nos honren con el cambio.

ADVERTENCIAS

Bajo la dirección de un modesto y conocido escritor y con el título de ENTRE PARÉNTESIS de EL NOTICIERO BALEAR, hoja independiente de literatura, artes, ciencias mejoras públicas y asuntos generales, se consagrará todos los domingos la tercera plana de este periódico.

Cuántas personas deseen colaborar en ella pueden enviar, sus trabajos á esta redacción, que solo los devolverá á sus autores en el sensible caso de no juzgarse oportuna su publicación.

En la fachada de la casa librería de don Bartolomé Rotger—Calle de Palacio número 4—se colocará con el carácter de

permanente un buzón destinado á recibir las noticias, avisos, denuncias y cualquier otra advertencia que los vecinos crean conveniente hacer llegar á este periódico.

EL NOTICIERO BALEAR saldrá TODOS LOS DIAS á las primeras horas de la mañana y será el diario MAS BARATO de esta Capital.

Mejoras necesarias

Firmes en el propósito de contribuir, con la escasa valía de nuestra pobre inteligencia, al desarrollo y fomento de los intereses materiales y morales de esta querida isla, inauguramos nuestras tareas periodísticas con el primero de una serie de artículos que pensamos publicar, en demostración de las muchas mejoras que urge emprender, si queremos que el acendrado amor que á esta tierra profesamos rebase los límites de indolente platonismo.

No abrigamos la pueril pretensión de ver traducidos en hechos inmediatos los numerosos beneficios que acaricia el deseo y engendra la pasión; por demás conocemos los muchos obstáculos que á ello se oponen, entre los que contamos, como principal, la penuria de nuestro erario. Otro, por el momento, es el fin que nos proponemos; agitar la opinión pública, para que al amparo de su influencia bienhechora arraiguen y fructifiquen los proyectos de mejora que para Palma anhelamos, y que iremos sucesivamente estudiando.

Hoy reducimos nuestro trabajo á un sucinto relato de las mejoras que juzgamos de imprescindible y pronta realización.

Sobre el tapete la cuestión del derribo de las murallas, nada diremos acerca de tan importante asunto; sería en nosotros censurable inmodestia ingerirnos en materia, que con tan gran acopio de datos y elevación de miras, discuten hoy los ilustrados señores Calvet y Luque. Ello, no obstante, séanos permitido adelantar un concepto: presentimos que tardará en estudiarse desapasionadamente asunto tan importante; que poderosas influencias se moverán en uno ú otro sentido, torciendo el criterio recto é imparcial que debiera solo dominar, si como creemos, deseamos todos una resolución pronta, justa y equitativa; derivándose de todo ello, como natural consecuencia, que durante largo tiempo permanecerá sin resolver asunto de tan vital interés, y Palma seguirá, en tanto cual Promoteo, llorosa y cautiva, atada á la roca.

¿Debemos, empero, consagrar entera nuestra atención á la discusión suscitada con motivo del derribo de las murallas de esta ciudad, con todo y ser tan importante? ¿Hemos de permanecer en la inacción interim se resuelve aquella importante cuestión? Otras muchas mejoras, menos complejas y de utilidad indiscutible para Palma, duermen el sueño del olvido, y entendemos prestar un pequeño servicio á nuestros conciudadanos sacándolas del letargo en que yacen para estudiarlas y discutir las.

Urge plantear un sistema de empedrados más perfecto, y por ende más útil que el que hoy se practica;

urge reformar la rutinaria é imperfecta forma en que hoy viene haciéndose la limpieza pública; urge construir un mercado cubierto, limpio, aseado, desterrando para siempre la desvencijada mesa y el mugriento harapo en que se tienden, aún sobre un suelo fangoso, frutas y verduras; urge la inmediata construcción de Lazaretos, que vengán á poner término á los muchos perjuicios y molestias que llueven sobre el comercio de esta ciudad en determinadas épocas; urge la canalización de aguas sucias y potables, cuyo mayor aprovechamiento contribuiría, eficaz y poderosísimamente, al aumento de nuestra riqueza agrícola; urge introducir en nuestras plazas y paseos importantes reformas, de conformidad con las prescripciones de la higiene pública; y urge finalmente, que nuestro puerto, en cuyas obras tan cuantiosas sumas se han gastado, sea objeto de inmediata mejora, si no queremos presenciar diarios percances y tal vez lamentar desagradables consecuencias.

Las mejoras que dejamos consignadas son de reconocida utilidad pública todas ellas, y en su mayoría de urgente realización. Para demostrarlo, así como para examinar cual sea el medio más factible de llevarlas á feliz término, escribiremos una serie de artículos que iremos sucesivamente publicando.

España

En la semana próxima se verificará un gran concierto en el teatro de la Princesa, en el que tomarán parte los célebres artistas Sres. Baldelli, Verger, Tragó y Rubio.

En dicho concierto se dará á conocer á al público madrileño una niña de once años, que, segun se dice, es ya toda una artista en miniatura.

—El Sr. D. Manuel Pedregal recibió ayer de Paris una carta del distinguido abogado portugués señor Alves da Veiga, que con tanto interés viene ocupándose en la suerte de sus compatriotas, transmitiéndole las quejas de los emigrados portugueses residentes en Salamanca, los cuales no habian aún recibidos subsidio alguno del gobierno español.

El Sr. Pedregal, que ya ayer mismo se habia ocupado en este asunto, conferenció nuevamente por la noche con el señor Silvela, el cual telegrafió en el acto al gobernador civil de Salamanca, á fin de que esta autoridad entregue á los emigrados que deseen abandonar las provincias fronterizas y trasladarse á la que mejor les convenga, los recursos necesarios para ello, recursos que, en justa y legitima reciprocidad, consistirán en una cantidad igual á la que el gobierno portugués concede á nuestros emigrados.

—Ha sido elegido por aclamación individuo correspondiente de la real Academia de Bellas Artes de San Fernando, señor Otazo, redactor de la Correspondencia de España.

—No es exacto que S. M. la reina regente sufriera una caída durante

la ceremonia del Jueves Santo en la Real Capilla. Lo único sucedido fué que durante la procesion le fué pisado inadvertidamente el vestido, obligando á S. M. á hacer una flexion acentuada.

—Nuestra compatriota la ex-emperatriz Eugenia estuvo el martes último en Mónaco, donde le aguardaban el principe Alberto y la princesa Alicia. La misma noche regresó á San Remo.

—Los velocipedistas que salieron de Madrid para Avila, han llegado á aquella capital sin novedad, segun noticias de hoy, continuando su viaje á Segovia.

—Los proyectos de ley sobre reformas sociales, redactados de acuerdo con la comision que sobre aquellas reformas ha dado dictamen, serán muy pronto presentados al Congreso.

Se cree que en toda la semana próxima podran discutirse los dictámenes de la comision de actas que faltan.

—En el próximo mes de abril se proyecta celebrar en esta corte un importante congreso mercantil.

Es el de las cámaras de Comercio, tratando en el mismo de los temas siguientes:

- 1.º Contribucion industrial.
- 2.º Proyectos de indemnizacion por expropiacion forzosa á los comerciantes é industriales.
- 3.º Tratados de comercio.
- 4.º Ferrocarriles.
 - A. Tarifas por zona ó kilómetros.
 - B. Enlaces de trenes de diversas compañías, en lo que afecta al transporte de mercancías.
 - C. Incendios de estaciones y trenes.
 - D. Que las compañías no deben cobrar almacenaje, interim no prueben haber avisado directamente la llegada de la mercancía á los consignatarios.
- 5.º Centenario de Colon.
- 6.º Exposicion universal de Paris de 1889.
- 7.º Proposicion presentada en la asamblea anterior por el presidente de la cámara de Comercio de Sevilla.

- 8.º Colegios especiales.
- 9.º Todos los asuntos que sean sometidos por los señores representantes, siempre que cuenten, por lo menos, con la firma de cinco individuos que representen á otras tantas cámaras.

—Bajo la direccion del maestro D. Juan Bosch comenzará á actuar en el teatro Cervantes de Sevilla, despues de la Pascua de Resurreccion, una compañía donde figuran tiples de doce y ocho años y tenores de diez y siete.

Hay tambien bailarinas de tres y ocho.

Harán obras como *Los sobrinos del Capitan Grant*, *Cádiz*, *Las doce y media* y *sereno* y otras.

—Los artistas residentes en Madrid se disponen á concurrir con importantes envios á la próxima exposicion de Barcelona. Los iniciadores de este certámen cuentan tambien con numerosas promesas de pintores extranjeros, especialmente franceses ó residentes en Paris.

—El eminente artista Sarasate,

que saldrá de Madrid el miércoles, se despedirá del público con un brillantísimo concierto á beneficio de la Asociación de Escritores y Artistas de la cual forma parte.

Dicha fiesta se verificará el martes á las nueve de la noche en el teatro Español cedido para tan noble objeto con su generosidad acostumbrada, por el popular empresario Felipe Ducazcal.

Solo tomarán parte en la función el célebre Sarasate y la famosa pianista madame Marx. El programa es original y notable.

Apenas corrió anoche por los círculos de la corte la noticia de la improvisada solemnidad, ya empezó la demanda de localidades. Estas se despacharán el domingo y lunes, de una de la tarde á diez de la noche, en la Asociación de Escritores (Clavel, 2 principal, izquierda) y el martes en el despacho del teatro.

S. M. la reina y S. A. R. la infanta D.^a Isabel serán invitadas á la fiesta que se espera honrarán con su presencia.

El interés que despierta siempre el gran violinista español y el benéfico destino que ha de darse á los productos íntegros del concierto aseguran el éxito del mismo.

En la secretaría de la Asociación hay ya numerosa lista de pedidos de palcos y butacas hechos por aristocráticas familias y por los más distinguidos aficionados al arte musical.

Las noticias telegráficas recibidas de Oviedo participan que la huelga de los obreros del ferrocarril de aquella capital no se ha reproducido ayer, y que la tranquilidad es completa.

La idea iniciada de erigir una estatua que perpetúe la memoria del insigne almirante, fallecido ha poco, D. Luis Hernandez Pinzon, va desarrollándose y tomando incremento en la provincia que viera nacer al bizarro marino.

Hé aquí lo que respecto á este asunto dice nuestro apreciable colega el *Diario de Huelva*:

«El pensamiento de erigir una estatua en la capital de la provincia de Huelva á la memoria del que fué ilustre almirante de la Armada española D. Luis H. Pinzon, va teniendo, como no tenia menos de suceder, grandes prosélitos en la provincia de Huelva, deseando no sólo contribuir á la suscripción que para tan patriótico objeto se inicie, sino que también para recomendarla en los pueblos de la provincia.

A este fin hemos recibido ya una porción de cartas de los pueblos, firmadas por personas significadas y que militan en distintas agrupaciones políticas, lo que demuestra las generales simpatías de que disfrutó el bizarro marino.»

En algunos departamentos de Francia han vuelto á caer abundantes nevadas. En el de Isere se teme que ocurran grandes inundaciones, pues se preven repentinamente deshielos.

Se encuentra más aliviado del fuerte catarro que venia padeciendo el director de Instrucción Pública, Sr. Diez Macuso.

Parece que toma cuerpo la idea de celebrar en Málaga un concierto á beneficio de las víctimas del vapor *Utopia*, siendo la sociedad Filarmónica la que ha de gestionar su realización, á cuyo efecto ha acordado redactar una invitación á las autoridades, corporaciones y presidentes de círculos, al objeto de verificar una reunión, que probablemente tendrá lugar hoy por la noche, para puntualizar la reforma en que se ha de celebrar esta benéfica función.

La revisión de los expedientes de clases pasivas, mandadas practicar por real decreto de 20 de enero de 1889, deberá quedar terminada antes del 13 de septiembre de 1892,

que es la fecha en que prescribe esa facultad de la administración.

Personas que acaban de llegar de Barcelona nos manifiestan los fundados temores que la cuestión social origina en aquella población. Muchas de las fábricas de San Andrés se encuentran paradas, así por el sacrificio que supone para sus dueños una producción que lucha con numerosos obstáculos, como por el temor de que se reproduzcan, aumentando los males presentes, escenas de violencias que suelen ser el fruto de insensatas predicaciones. Los aislados ataques á la propiedad; el disparo de petardos; los preparativos para nuevas y generales huelgas, son motivo muy bastante para sostener la alarma y para justificar las previsoras y vigilantes medidas de las autoridades.

Los periódicos de París elogian el techo que ha pintado para el ateneo científico y literario de Madrid la ilustre artista Mad. Anselma Lacroix. La composición central representa «la Elocuencia amparando bajo la bandera española á la Paz y á las Bellas Artes». De los dos remates, el uno representa «La verdad y la ignorancia» y el otro la poesía y la ciencia.»

En el puente de Segovia una mujer, que trataba de introducir algunos géneros sin pagar derechos, arremetió á golpes y mordiscos con dos del resguardo que quisieron detenerla, resultando ámbos vigilantes con algunas contusiones.

En Castro Urdiales tuvieron hace pocas noches una cuestión de tan mal carácter marido y mujer, que armándose él de una guadaña y ella de un hacha, emprendieron una sangrienta lucha, muriendo á consecuencia de las heridas recibidas la mujer, y quedando el hombre tan gravemente lesionado, que se desespera salvarle.

Pueden considerarse terminados de una manera definitiva los tumultos producidos por los obreros de Valladolid.

Los periódicos de aquella capital dicen hoy que los promovedores de la huelga desistieron de todo propósito de continuarla, volviendo por el contrario, á reanudar sus interrumpidas tareas.

De las fábricas y talleres han desaparecido las parejas de la guardia civil que los custodiaban.

Se encuentra enfermo de gravedad el exministro de Marina don Juan Romero Moreno.

El reputado pintor sevillano Sr. Hispaleto, que ha estado gravemente enfermo de resultas de una pulmonía doble, se encuentra ya restablecido.

Hasta la fecha van hechos por el ministerio de Marina unos 600 nombramientos de capitanes de la marina mercante.

El ilustre arqueólogo Sr. Sanchez Arteaga, arcediano de la catedral de Orense, que falleció intestado, deja un precioso monetario con 106 onzas acuñadas en distintas épocas, que constituyen una verdadera y completa colección de esa clase de moneda.

Según dicen de Boston, Sarah Bernhardt, que en la actualidad se halla en aquella población haciendo las delicias de sus admiradores en el teatro de Tremont, ha llevado consigo una niña de cinco años, llamada Madeline, á la que adoptó durante su permanencia en Nueva York.

Dícese que la eminente actriz piensa enviar á Francia á la niña, con objeto de que se eduque en aquella nación, y añádesse que aquella es hija de un pariente lejano de Sarah Bernhardt.

El ya célebre expediente de las latas de petróleo tendrá que verse en el tribunal de lo Contencioso por haber acordado los dueños de la mercancía aprehendida, en uso de

su derecho, interponer demanda contra la real orden condenatoria, espedita por el ministerio de Hacienda.

Han intervenido ese expediente, los organismos administrativos siguientes:

Gobernador civil don Alberto Aguilera y Velasco.

Junta administrativa.—D. Pedro Francisco Gamba, administrador de contribuciones; don Federico Arriaga, abogado del Estado; D. Ricardo Gomez Montero, interventor de Hacienda; D. Eduardo María Barrero, representante de los aprendidos; tres concejales, en representación del Ayuntamiento de Madrid, y el secretario de la junta don Ricardo Querol.

Delegado de Hacienda.—D. Modesto Fernandez y Gonzalez.

Ministro que resolvió de real orden el expediente, conformándose con lo propuesto por el Consejo de Estado, el de Hacienda D. Fernando Cos-Gayon.

Las clases pasivas militares, que disfrutaban cruces pensionadas, se muestran muy reconocidas al señor ministro de Hacienda, porque desde el año económico venidero sólo se les exigirá cédula personal de undécima clase, en vez de las de mayor precio, dado, lo exiguo de la pensión, que, por término medio, es de un real diario.

Según telegrafía el gobernador de Cáceres, en la mina Placezuelo, término de Trujillo, ha ocurrido un hundimiento, resultando un obrero muerto y otro herido.

Elche ha estado á punto de ser teatro de una horrible desgracia.

Pocos minutos después de abandonar los niños el local destinado para escuela, se hundió con gran estrépito toda la techumbre, aplastando bajo su peso y haciéndolo pedazos, mesas, bancos y todo el material del colegio. Afortunadamente, no hubo desgracias que lamentar.

El juzgado de primera instancia de Morella ha dictado auto de procesamiento contra 28 vecinos de aquella ciudad, á consecuencia del alboroto ocurrido el 18 de Febrero último, motivado por la presencia de un comisionado de apremio.

La pareja de la guardia civil de servicio en la Cuesta de la Vega, tuvo noticia esta madrugada de que se habia cometido un asesinato en el portal de la casa número 6 de la carretera de Castilla, donde efectivamente se halló el cadáver de un hombre.

Dado cuenta del suceso al juzgado de instrucción y auxiliado éste por la guardia civil, se hicieron gestiones para descubrir el crimen, dando por resultado la detención de Angel Rodriguez Moreno, de 23 años, casado, carpintero, en quien recaen sospechas de ser el asesino, y de su madre Tomasa Moreno, ayudanta de lavandera.

Dicen de Granada que siete bandidos intentaron asesinar el jueves, cerca de Almuñecar, á don Francisco Bermudez de Castro, yerno del general Serriñá.

Según telegrama de Barcelona, ayer falleció en Berga el general de brigada D. Feliz Camprubi, comandante general de los somatenes de Cataluña.

D. Feliz Camprubi y Escudero nació en Pamplona el 20 de Noviembre de 1849.

Procedía del arma de infantería, y era general de brigada desde el 20 de mayo de 1884.

Estaba condecorado con la cruz Blanca del Mérito Militar.

Noticias que recibimos de Granada nos ponen de manifiesto la aflictiva situación que está atravesando la inmediata población de Alhama.

Los braceros recorren las calles, con las huellas del hambre y de las

privaciones en el rostro; el hospital se ve con más enfermos que nunca, y en todas partes se refleja la mas espantosa miseria.

En estos últimos dias han muerto de hambre varias personas, y así lo ha certificado el médico titular.

Como la crisis es de tiempos atrás, el Ayuntamiento ha agotado todos sus recursos y no puede acudir á remediar á los braceros en estos instantes en que su estado es más precario.

Telegramas

Habana 27.—El miércoles llegó á este puerto el vapor correo de la compañía Trasatlántica *Ciudad de Cádiz*.

Tanger, 26.—El sultan prepara una expedición á Sus, con objeto de instalar al nuevo gobernador y cobrar las contribuciones. Las fuerzas ascenderán á 2000 infantes y 1500 caballos. Esta division será mandada por Muley-Elatami, tío del sultan, hombre de gran prestigio y de caracterizado valor.—Orive.

Atenas, 27.—La Cámara resolverá en su sesión del lunes lo que proceda acerca de la petición que autorizan con su firma veinte diputados para el procesamiento del ministro Tricoupi.

Londres, 27.—Ocupándose el periódico *Standard* de los movimientos de las tropas rusas hacia la frontera de Galitzia, dice que esta noticia basta para que renazcan el temor y la incertidumbre acerca de la duración de la paz europea.

Sofia, 28.—El juez instructor se constituyó en casa del ministro señor Stambuloff.

De las manifestaciones de este resulta que fueron cuatro los individuos que se acercaron á él y al ministro Beltcheff, disparando tres tiros de revólver.

El Sr. Stambuloff cree que las intenciones de los criminales iban dirigidas principalmente contra él, y que por un error dieron muerte al Sr. Beltcheff.

Han sido presas 20 personas. Entre ellas figura un tal Karavelloff, sobre quien recaen vehementes sospechas de ser el jefe de la conjuración.

Paris, 27.—Ninguna variación notable en nuestro mercado de trigo. Las operaciones son casi nulas.

En trigos blancos se han hecho algunas ventas de 28 á 29 francos, y en los rojos de 27 á 28'50.

Los trigos extranjeros tienen mayor movimiento, cotizándose los de Australia á 20'25, los de California á 28'25, los del Danubio á 27'50 y los de Bombay á 26'75 cada cien kilos.

En las harinas siguen estacionados los precios de 69 á 64 francos saco de 159 kilos.

Lima, 27.—Se han recibido noticias de Valparaiso dando cuenta de la situación de Chile.

Según ellas, la insurrección adquiere cada dia mayor fuerza.

Numerosos desertores han engrosado las filas rebeldes.

La ciudad de Autofagasta cayó en poder de los insurrectos, quienes se han establecido en ellas sólidamente.

La opinión general en Chile era que el presidente Balmaseda se vería al fin obligado á abandonar el poder, á pesar de la tenacidad de sus parciales, que le incitan á proseguir la lucha á todo trance.

Londres, 28.—Los periódicos de esta mañana dan cuenta del incendio de la sala de Justicia de Cork durante la vista de la causa sobre los desórdenes de Tipperary.

Hay sospechas de que el incendio no fué casual.

Sofia, 28.—Durante la pasada noche, y en el momento en que se

retiraban á sus casas los ministros Sres. Stambuloff y Beltcheff, un individuo, oculto detrás de una esquina, se acercó á ellos y les disparó casi á quema ropa tres tiros de revólver.

El ministro Beltcheff cayó muerto en el acto.

El presidente del Consejo, Stambuloff, resultó ileso.

El asesino apeló á la fuga.

Bruselas, 28.—El estado de la reina de los belgas continúa siendo bastante delicado.

Sección Insular

Se nos dice que á la hora de salir de la escuela, una turba de chiquillos entretiene *inocentemente* sus ócios descargando una lluvia de piedras contra las esculturas, que en su parte exterior, embellecen el suntuoso edificio de la Lonja.

Denunciamos el hecho por si se digna la autoridad adoptar las medidas que estime oportunas para evitar su repetición.

Existe en la calle de la Beata Catalina un monton de cantos de piedras con evidentes señales de convertirse, andando los tiempos, en foco pestilencial.

Opinamos debe mandarse retirar ántes de dar lugar á que se cumpla nuestro vaticinio.

En un tris estuvo no se produjera ayer por la mañana, frente al muelle nuevo de Atarazanas, una ruidosa escena, con motivo de haber un empleado de consumos intentado reconocer á una mujer que por aquel sitio acertaba á pasar.

Puso fin á la contienda el voluntario desistimiento del empleado.

Desde que tuvo lugar el derribo de los porches que existían en la Plaza de Atarazanas, ofrece aquel sitio el desolador aspecto de una ciudad que ha pasado por la terrible prueba de una catástrofe geológica, tal es el profuso desorden en que yacen esparcidos, por el perímetro de la citada plaza, cantos, piedras y ladrillos.

La comodidad del transeunte y el ornato público, demandan de consuno la desaparición de aquellos escombros.

Parece va tomando entre nosotros, carta de naturaleza la instalación de tiendas exclusivamente á la venta de carnes; á las varias que ya existían hay que añadir alguna más, abiertas recientemente en la calle de Apuntadores y Plaza de Antonio Maura.

En el Teatro Circo, la compañía que dirige el señor Bolumar ha sido bien recibida del público, que ha correspondido con su asistencia y sus aplausos, al laudable empeño que en complacerle han mostrado los artistas.

Si hemos de juzgar por el éxito obtenido en las dos funciones dadas, auguramos á la empresa una temporada feliz.

El día 30 del próximo mes de Mayo tendrán lugar en la Dirección general de Obras públicas las subastas para la adjudicación de las obras de conservación de las carreteras de Palma á Capdepera y de Palma á Porto-Colom, por el presupuesto de 1.999.41 pesetas y 13 mil 499.33 pesetas, respectivamente.

En virtud de oposición han sido nombrados por el ministerio de Fomento maestros de una escuela de Palma D. Miguel Porcel, y D. Salvador María Bover de la de Felanitx.

A contar desde hoy, los vapores correos de Barcelona y Valencia saldrán de nuestro puerto á las cinco de la tarde.

Para conmemorar el día de Pascua de Resurrección, el señor Obispo de esta diócesis ha hecho un donativo de mil pesetas para que sea equitativamente repartido entre los conventos de monjas, establecimientos de beneficencia y presos de la cárcel.

A la hora de itinerario emprendió ayer su marcha para Barcelona el vapor *Isteño* con la correspondencia pública, variada carga y pasajeros.

Háblase de fundar en esta ciudad un *Club* de regatas.

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca del nuevo itinerario de trenes que desde hoy empieza á regir, y que insertamos en la sección de anuncios.

En la reunión que celebró anoche el partido republicano se acordó que la junta de coalición en unión de un individuo por cada una de las 23 secciones electorales, designen los candidatos para las próximas elecciones municipales y entiendan en todas las incidencias á que den lugar.

Se asegura que en uno de los próximos correos llegará á esta ciudad el nuevo gobernador.

El lunes por la noche fué encontrado en la calle de Camaró un hombre en completo estado de embriaguez; conducido á la casa de socorro asistióle el médico municipal señor Oliver que dispuso su conducción al Hospital civil, en donde falleció en la mañana de ayer.

Tenemos noticia de que los vientos y heladas de estos últimos días han causado daños de consideración en los campos de diversas comarcas. Son muchos los parajes en que aparecen mustias y marchitas las flores y frutos, que días antes vestían, verdes y lozanas el arbolado frondoso y ufano.

Los paseos y poéticos alrededores de esta ciudad hanse visto, durante las pasadas fiestas, solitarios y desiertos, efecto sin duda, de haber el sol mostrádose avaro en enseñarnos su rubicunda faz.

A la hora de cerrar esta edición sigue el tiempo vario y amaneció cubierto.

El domingo próximo se celebrará en la villa de Muro fiesta cívico-religiosa, en honor de San Francisco de Paula.

Existían ayer en la cárcel de este partido 64 presos, de ellos 9 están á disposición del juzgado de la Catedral, 4 á la del de la Lonja; 9 á la de la Alcaldía; 22 á la de la Excma. Audiencia; 16 sufriendo prisión correccional; 2 por orden gubernativa; 1 en espectación de destino; 1 á disposición del señor Comandante de Marina.

De entre ellos 14 mujeres.

El vapor *Balear* salió ayer tarde de este puerto con rumbo á Ibiza, á cuyo puerto se dirige para cargar sal.

En dicho vapor salió el ingeniero de aquellas minas D. Eugenio Molina.

En Cette se ha abierto una suscripción para socorrer á los seis marineros que tripulaban el *María*, pailebot de la matrícula de Felanitx, y que naufragó en aquellas costas.

En la calle de Vallori, esquina á la Plaza del Aceite, hay una casa en completo estado de ruina, que por lo peligrosa y antiestética sería de gran conveniencia su inmediata desaparición. Con ello saldría gananciosa la seguridad y el ornato público.

En la Plaza de Cort varios operarios ocupábanse ayer en colocar un andamio, al objeto de efectuar ciertas reparaciones en el artistico alero de la fachada de nuestro consistorio.

La Pagaduría de Hacienda de esta provincia tiene acordado el pago de la mensualidad corriente á las clases pasivas, en la forma siguiente:

Día 2.—Retirados de Guerra y Marina.

Día 3.—Monte-Pío Militar y Civil.

Día 4.—Pensiones Remuneratorias, Regulares exclaustrados, Cesantes, Jubilados y Licenciados de Guerra y Marina.

Día 6.—Para todas las clases que hayan dejado de percibir.

Al anochecer de ayer fué la plaza de San Francisco teatro de grotesca escena ocurrida entre dos mujeres que, ganosas de liquidar cuentas, al parecer añejas, prodigáronse sendos cachetes y mútuos arañazos.

Acabada la refriega fuéronse ambas *heroínas*, con estoica tranquilidad, cada una por su lado.

D. José Enseñat antiguo y entendido marino de esta matrícula, falleció ayer en esta ciudad, sumiendo en el mayor desconsuelo á su apreciable familia que llora tan irreparable pérdida.

Sírvale de lenitivo en su justo dolor el respeto con que honrarán siempre su memoria cuantos en vida tuvieron la dicha de tratarle.

Cultos

MAÑANA JUEVES

Santoral: Stos. Francisco de Paula confesor y fr., Abundio ob. y Sta. María Egipcíaca penitente.

Jubileo de cuarenta horas: Continúa en S. Cayetano en honor de S. Francisco de Paula. Exposición á las seis, á las siete y media misa de comunión general, á las diez y media misa mayor á grande orquesta predicando D. Bernardo Matas; por la tarde á las seis rosario, continuación del Triduo por el P. Honorato del Val y reserva.

Cultos sagrados: En el Centro de las Iglesias Pobres por la mañana comunión general y plática y al anochecer rosario, meditación y plática.

Corte de María: En la Catedral á Nuestra Sra. de la Grada.

Oficial

El *Boletín Oficial* de la provincia, correspondiente al día de ayer, inserta: Real Decreto dictando disposiciones respecto á elecciones municipales.

Circular ordenando la busca y captura de presos fugados del penal de Ceuta.

Circular detallando los presupuestos carcelarios del partido de Menorca, correspondiente al año económico de 1891 á 92.

Disposición de la Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio para que los Sres. Alcaldes formen antes del día 5 de Abril un estado comprensivo de la cantidad con que contribuyen anualmente á la custodia forestal y agrícola.

Reales Ordenes de la Dirección General de Obras Públicas, señalando el 30 de Mayo próximo para adjudicar en pública subasta los acopios para la conservación de las carreteras de Palma á Capdepera y de Palma á Porto-Colom.

Real Orden Circular del ministerio de Fomento, dictando disposiciones para garantizar la propiedad literaria.

La Dirección General de Instrucción Pública anuncia vacantes de cátedras en distintas provincias.

El Ayuntamiento de Escorca publica un extracto de sus principales acuerdos tomados en Octubre Noviembre y Diciembre últimos.

Y varias otras disposiciones de escaso interés.

ASOCIACION DE CLASES PASIVAS

Por acuerdo de la Junta Directiva se convoca á la General extraordinaria que se ha de celebrar el día cinco de Abril á las cinco de la tarde, en la casa del que suscribe, San Juan núm. 9, para tratar de la disolución ó continuación de la Sociedad.

Palma 29 de Marzo de 1891.—El Presidente, Gerónimo Rius.

Movimiento local

Defunciones

Día 31

Gerónimo Sanchez, viudo, 45 años, Hospital, de apoplejia cerebral.

Juana Ana Coll Gamundi, viuda, 72 años, calle de Catania, de lesión orgánica.

Catalina Sureda Rossello, viuda, 69 años, calle de Casa España, de hiperbostia cardiaca.

María Mayans Adrover, soltera, 4 años del Molinar de levante, de escarlatina.

Antonia Jaume Bestard, soltera, 2 años, calle de los Angeles, de raquitismo.

Hospital civil

Día 31.—Movimiento de enfermos.—Entradas, dos; 1 varón, 1 hembra.—Altas, 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, 1 varón.

Servicio Telegrafico Particular

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Barcelona 31, 7:55 n.

Reina un tiempo desapacible y lluvioso.

Roma.—Los obreros han pedido trabajo al Gobierno, amenazando con saquear los establecimiento como en 1889 si no les atiende.

Reina gran agitación.

Barcelona 31, 5:35 t.

Anos suscripciones noticiero. (1) En Sofia han sido detenidos 300 individuos á consecuencia del asesinato de Mr. Beltcheff á quien se acusa de haber declarado la plaza en estado de sitio y de Rusofilo.

LUCAS.

DE LA PRENSA ASOCIADA.

Madrid 31, 7:30 n.

En el Congreso se ha aprobado el acta de Ibiza siendo proclamado diputado el Sr. Garijo.

En el próximo correo marcha á esa el nuevo gobernador Sr. Abelardo Diaz.

Madrid 31, 10 n.

En el Senado el Sr. Paje impugna el decreto de supresión de los inspectores de ferro-carriles.

El Sr. Isasa contestó que la medida respondía al deseo de hacer economías con justicia y equidad.

Madrid 31, 10:15 n.

El Sr. Alvarez Mariño reproducirá la ley de empleados.

La comisión del mensaje del senado ha firmado el dictamen y leerá mañana.

Un telegrama de Melilla dice que el hijo del Sultan marcha á Melilla con un numeroso ejército para imponer á las cábilas el reconocimiento de los límites.

ULTIMAS COTIZACIONES

Madrid 31 Marzo.

4 p^o interior 77.95

4 p^o amortizable 90.65

Cubas 104.20

Banco de España 408.75

Barcelona 31 Marzo

4 p^o interior fin próximo 77.25

4 p^o exterior id. id. 79.85

Cubas t 104.00

Coloniales fin 60.95

Nortes fin 77.60

Francias fin 39.75

Madrid liq. próximo 78.65

Paris liq. 77.18

3 p^o renta francesa 94.87

(1) Textual.

PALMA.—IMP. DE BARTOLOMÉ ROTGER

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE LA MAÑANA, DE AVISOS Y NOTICIAS

Es el diario más barato que se publica en las Baleares.

EL NOTICIERO BALEAR, ageno a las enconadas luchas de la política, viene al mundo de la publicidad a cultivar con predileccion el campo del noticierismo, contando para ello con los necesarios elementos para que tengan sus lectores inmediata noticia de cuanto en el mundo ocurra que digno sea de particular mencion. Un servicio telegráfico particular, y activos corresponsales en Madrid, Barcelona, Lóndres, París y Roma, cuidarán de relatar a nuestros abonados las escenas trágicas ó cómicas que vayan desarrollándose en el gran teatro del Universo.

Contamos, tambien, con la colaboracion de literatos distinguidos, que en la seccion literaria de EL NOTICIERO, darán a conocer valiosas é interesantes producciones.

Una seccion especial exclusivamente consagrada a la industria, comercio y banca, tendrá a nuestros suscriptores al corriente de cuanto suceda con relacion a tan importantes manifestaciones de la actividad humana.

En las cuestiones locales, EL NOTICIERO BALEAR será eco imparcial de la opinion pública, y defensor justo é independiente de los intereses morales y materiales de estas islas.

Atentos solamente a la mayor comodidad de nuestros lectores, é imponiéndonos un sacrificio más, EL NOTICIERO saldrá todos los días sin interrupcion, los domingos y fiestas inclusive, a las ocho de la mañana.

Sería en nosotros imperdonable groseria relegar al olvido a esa hermosa mitad del género humano, al bello sexo; a él consagraremos una seccion especial artística y de modas, en las que hallarán nuestras bellas lectoras conocimientos útiles y lectura amena, moral é instructiva.

Aspirando en primer término al agradecimiento público, y deseosos de propagar la aficion a la lectura periodística, sin reparar en los muchos gastos que nuestra publicacion representa, el precio de suscripcion será de

UNA PESETA AL MES

A fin de año recibirán nuestros suscriptores un bonito regalo.

Se suscribe en la Redaccion y Administracion, calle de San Pedro Nolasco, 7, principal y en la libreria de Rotger calle de Palacio núm. 4, frente la Diputacion provincial.

Se insertan anuncios y comunicados a precios convencionales.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA.

SERVICIO DE TRENES desde el dia 1.º de Abril al 30 de Setiembre de 1891.

LINEA DE PALMA A MANACOR.

ASCENDENTES.										DESCENDENTES.													
DISTANCIAS		ESTACIONES	VIAJEROS.			VIAJEROS.			MIXTO.			ESTACIONES	MIXTO.			VIAJEROS.			VIAJEROS.				
De Palma	Entre Estaciones		Tren núm. 2.			Tren núm. 4.			Tren núm. 6.				De Manacor	Entre Estaciones	Tren núm. 1.			Tren núm. 3.			Tren núm. 5.		
Kilómetros.	Kilómetros.		Llega-da.	Parada.	Salida.	Llega-da.	Parada.	Salida.	Llega-da.	Parada.	Salida.		Kilómetros.	Kilómetros.	Llega-da.	Parada.	Salida.	Llega-da.	Parada.	Salida.	Llega-da.	Parada.	Salida.
		Palma	MAÑANA.		7'30	TARDE.		2'15	TARDE.		4'			Manacor	MAÑANA.		3'	MAÑANA.		7'	TARDE.		5'45
4	4	Pont d' Inca	7'38	1	7'39	2'23	1	2'24	4'13	4	4'17	10	10	Petra	3'27	3	3'30	7'16	1	7'17	6'1	1	6'2
9	5	Marratxi	7'52	1	7'53	2'37	1	2'38	4'40	1	4'41	19	9	San Juan	3'54	3	3'57	7'32	1	7'33	6'17	1	6'18
15	6	Santa Maria	8'8	1	8'9	2'53	1	2'54	5'11	3	5'14	21	2	Sineu	4'11	3	4'14	7'40	1	7'41	6'25	1	6'26
19	4	Consell	8'18	1	8'19	3'3	1	3'4	5'29	5	5'34	30	9	Empalme	4'34	10	4'44	7'56	5	8'1	6'41	(6) 5	6'46
22	3	Binisalem	8'28	(3) 3	8'31	3'13	1	3'14	5'46	5	5'51	35	5	Inca	5'14	8	5'22	8'13	1	8'14	6'58	2	7'
26	4	Lloseta	8'37	1	8'38	3'20	1	3'21	6'3	5	6'8	38	3	Lloseta	5'37	5	5'42	8'23	1	8'24	7'9	1	7'10
29	3	Inca	8'46	1	8'47	3'29	2	3'31	6'19	8	6'27	42	4	Binisalem	5'52	5	5'57	8'31	(2) 1	8'32	7'17	1	7'18
34	5	Empalme	8'56	5	9'1	3'41	5	3'46	6'42	(5) 10	6'52	45	3	Consell	6'12	5	6'17	8'41	1	8'42	7'27	1	7'28
43	9	Sineu	9'17	1	9'18	4'2	1	4'3	7'17	3	7'20	49	4	Santa Maria	6'27	3	6'30	8'49	1	8'50	7'35	1	7'36
45	2	San Juan	9'23	1	9'24	4'8	1	4'9	7'28	3	7'31	55	5	Marratxi	6'48	1	6'49	9'3	1	9'4	7'49	1	7'50
54	9	Petra	9'37	1	9'38	4'22	1	4'23	7'53	3	7'56	60	6	Pont d' Inca	7'4	4	7'8	9'14	1	9'15	8'	1	8'1
64	10	Manacor	9'54			4'39			8'20			64	4	Palma	7'20			9'22			8'9		

RAMAL DE LA PUEBLA.

DISTANCIAS		ESTACIONES	VIAJEROS.			VIAJEROS.			MIXTO.			ESTACIONES	VIAJEROS.			MIXTO.			MIXTO.				
De Palma	Entre Estaciones		Tren núm. 8.			Tren núm. 10.			Tren núm. 12.				De la Puebla	Entre Estaciones	Tren núm. 7.			Tren núm. 9.			Tren núm. 11.		
Kilómetros.	Kilómetros.		Llega-da.	Parada.	Salida.	Llega-da.	Parada.	Salida.	Llega-da.	Parada.	Salida.		Kilómetros.	Kilómetros.	Llega-da.	Parada.	Salida.	Llega-da.	Parada.	Salida.	Llega-da.	Parada.	Salida.
		Empalme	MAÑANA.		9'1	TARDE.		3'46	TARDE.		6'52			La Puebla	MAÑANA.		7'25	TARDE.		2'45	TARDE.		5'55
5	5	Llubi	9'11	1	9'12	3'56	1	3'57	7'7	3	7'10	4	4	Muro	7'33	1	7'34	2'57	3	3'	6'6	3	6'9
9	4	Muro	9'20	1	9'21	4'5	1	4'6	7'22	3	7'25	8	4	Llubi	7'42	1	7'43	3'12	3	3'15	6'23	3	6'26
13	4	La Puebla	9'29			4'14			7'37			13	5	Empalme	7'53			3'30			6'40		

NOTA. Los trenes números 1, 4, 7 y 10, llevarán coches de 3.ª clase
 > Los números colocados entre paréntesis en las casillas de parada, indican el número del tren con el cual hay cruce en la Estación.
 > En los trenes mixtos, no se responde del exacto cumplimiento del itinerario. Solo en la salida de la estación extrema.

TREN PERIÓDICO.—Los días de mercado en Inca; de Inca a Palma a la 1 tarde.